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1) Eröffnung  
a) Begrüßung:  
Der Präsident Arnd Schomburg heißt alle Anwesenden zum heutigen Verbandstag des TVN 
im Toto-Lotto-Saal des LandesSportBund Niedersachsen herzlich willkommen. Neben den 
Delegierten der Mitgliedsvereine begrüßt der Präsident ganz besonders Frau Dr. Hedda 
Sander / LSB Vizepräsidentin und Herrn André Volke / eleven sportswear den neuen 
Titelsponsor der Landesliga. 
 
Es findet eine Schweigeminute für den kürzlich verstorbenen Wolfgang Krawczyk statt. 
Wolfgang Krawczyk war Ligaleiter der Regionalliga und Mitglied der Technischen Kommission 
der DTU.  
 
b) Grußworte Frau Dr. Hedda Sander:  
Frau Dr. Sander lässt die Jubiläumsveranstaltung 2013 - 25 Jahre Triathlon Verband 
Niedersachsen - noch einmal Revue passieren. Seit 2013 kann der TVN eine 
Mitgliederentwicklung von +7% p.a. verzeichnen. Frau Dr. Sander gratuliert zu der 
Gemeinschaftsleistung von aktuell 3600 Mitgliedern. Dies kann als Best Practise Beispiel für 
viele andere Sportarten gelten.  
 
Frau Dr. Sander lobt die Einrichtung der “Aktuellen Stunde“ für die Vereine. Die 
Vizepräsidentin ermutigt eine Bewegung ins Leben zu rufen und über die Lotto Sport Stiftung 
Anträge für die Förderung von Paraolympischen Athleten sowie Inklusion zu stellen. 
Innovative Anträge werden hier sehr gerne unterstützt.  
 
Der LSB hat im vergangenen Jahr die eigene Satzung umgestellt. Es wurde ein 
geschäftsführender Vorstand installiert, der nach §26 BGB die operativen Geschäfte unter der 
strategischen Anleitung und strategischen Arbeit eines Präsidiums - das Aufsichtsratsfunktion 
wahrnimmt - geführt.  
 
2) Regularien  
a) Feststellung der ordnungsgemäßen und fristgerechten Einberufung  
Der Präsident stellt die ordnungsgemäße und fristgerechte Einberufung fest. Die Einladung 
zum Verbandstag wurde fristgerecht versendet und zugestellt. Es gibt dazu allgemeine 
Zustimmung.  
 
b) Feststellung der Stimmberechtigten und Prüfen der Vollmachten  
Am Verbandstag nehmen insgesamt 21 Vereine mit 296 Stimmen, 4 gewählte sowie Simone 
Molloisch als stimmberechtigte Mitglieder des geschäftsführenden Präsidiums teil.  
 
c) Wahl der Mandatsprüfungs-Kommission (Stimmzähler) bzw. des Wahlausschusses  
Sven Michel / Trias Hildesheim und Frank Kothe / TSR Olympia Wilhelmshaven werden 
einstimmig gewählt.  
 
d) Genehmigung des Protokolls des außerordentlichen Verbandstages 18.10.2014  
Der Präsident stellt das Protokoll zur Abstimmung. Das Protokoll wird einstimmig 
genehmigt.  
 
 
 
 



 

3 

 

TOP 3: Danksagung und Ehrungen 
Ehrungen: 
 
Nick Hämmerling 

 Bei der Behindertensportlerwahl 2015 erreichte er den 3. Platz.  
 Start am 10.05.2015 beim Madrid ITU World Paratriathlon Event. Ziel ist die 

Qualifikation für die Paralympics in Rio de Janeiro 2016. 
 
Markus Häusling 

 Qualifizierte sich bereits in diesem Jahr für die Paralympics 2016 in Rio de Janeiro. 
 Startet ebenfalls beim ITU World Paratriathlon Event in Madrid. 

 
 Wir gratulieren:  
 
Jochen Fricke 

 neuer Bundeskampfrichterobmann, aktuell verlängerte Lizenz ITU Schiedsrichter – 
Level I 2015 Einsatzleiter bei der Aquathlon Europameisterschaft in Köln.  

 
Lutz Steinmann 

 neuer ITU Schiedsrichter – Level I. 
 

Holger Wackerhage  
 Stellv. Bundeskamprichterobmann, aktuell verlängerte Lizenz ITU Schiedsrichter – 

Level I. 2015 Assistent der ETU für die Europameisterschaft in Schluchsee. 
 
Danksagung:  
 
Steffen Wetzel 

 Vertreter der Jugendwarte der Vereine von 2012 – 2014.  
 

TOP 4: Geschäftsbericht des Präsidiums und Aussprache  
a) Präsident Arnd Schomburg:  
Besuche der Veranstaltungen 2014 wurden innerhalb des Präsidiums aufgeteilt. Durch die 
rechtzeitige Terminabstimmung untereinander konnten viele Veranstaltungen mit begleitet 
werden. 
 
Im vergangenen Jahr kam es zu keiner Vertragsverlängerung mit Lemonsports (tri eleven). Als 
neuer Titelsponsor für die Landesliga ist André Volke / eleven sportswear kurzfristig 
eingesprungen. Arnd Schomburg bedankt sich an dieser Stelle noch einmal recht herzlich bei 
André Volke.  
 
Die Sponsoringverträge mit bestehenden Sponsoren wie Zoggs, 2XU (Filser Marketing) und 
dem Radsportzentrum Hamburg sind 2014 ausgelaufen und konnten mit allen Partnern 
verlängert werden.  
 
Blade Runner ist 2015 als Sponsor für die Kampfrichterausstattung neu hinzugekommen. 
Weitere Sponsoren sind noch in Verhandlung. Nähere Details können noch nicht genannt 
werden, da die Verträge noch nicht unterschrieben sind.  
 
 
 



 

4 

 

b) Winfried Barkschat:  
Der Vizepräsident berichtet, dass 2014 80% aller Veranstaltungen besucht werden konnten. 
Winfried Barkschat hat vor Ort mit den Ausrichtern gesprochen und konnte Wünsche und 
Anregungen direkt aufnehmen sowie Informationen weitergeben. In diesem Jahr wird dies 
genauso fortgeführt. Ausrichter der kleineren Veranstaltungen haben oft Probleme mit den 
hohen Kosten der behördlichen Anforderungen etc. Hier besteht der Wunsch, dass der 
Verband eine Ausnahmeregelung hinsichtlich der Abrechnung der Ausrichterabgaben 
beschließt. Im letzten Jahr konnten wir durch den Beschluss - Wegfall der 50,00 
Genehmigungsgebühr - bereits schon eine Entlastung für die Ausrichter schaffen. Das 
Präsidium denkt über weitere Entlastungen in dieser Richtung nach. Leider können 
jedoch keine Ausnahmen für einzelne Ausrichter gemacht werden. Wenn wir keine 
einheitlichen Gebühren erheben, kann es zu Problemen mit den Ausrichtern kommen, die 
nicht von dieser Regelung profitieren. Wenn es zu Problemen mit Behörden bei der 
Genehmigung von Veranstaltungen kommen sollte, wird der TVN gerne seine Unterstützung 
anbieten auch hinsichtlich der Kommunikation mit den politisch Verantwortlichen.  
 
Ein weiterer Wunsch der Vereine ist es, Athleten - die an AK Meisterschaften teilnehmen - zu 
unterstützen. Dieser Bereich ist sehr vielfältig und umfangreich. Der finanzielle Umfang ist hier 
für den TVN nicht zu leisten. Die Förderung richtet sich speziell an die Jugend/Junioren und 
die Elite. Darauf ausgerichtet ist auch die Sportförderung. Zukünftig sollen aber AK Athleten 
mit herausragenden Ergebnissen besonders geehrt und eingeladen werden.  
 
Zu Beginn der Amtszeit vor 4 Jahren von Winfried Barkschat, musste der TVN eine 
Gebührenanpassung aufgrund der neuen Gebührenordnung der DTU vornehmen. Seitdem 
wurden keine Gebührenerhöhungen vorgenommen. Im letzten Jahr hat der TVN mit dem 
Wegfall der Genehmigungsgebühr ein Zeichen gesetzt. Mit der Übernahme der Reisekosten 
für den heutigen Verbandstag - im Rahmen bis 100,00 Euro - wurde laut Winfried Barkschat 
ein weiteres Zeichen gesetzt. Die Erstattung der Reisekosten ist auch durch die Einnahmen 
der Projekte möglich geworden. In den letzten 4 Jahren konnten die Rücklagen deutlich erhöht 
werden 
 
Der Landesrechnungshof hat intensive Prüfungen beim LSB und in den Sportverbänden 
vorgenommen. Das Ergebnis war, dass es in einigen Fällen Rückforderungen geben wird, 
insbesondere dort wo Sportstätten gebaut wurden. Der TVN hat zum einen keine Sportstätten 
und zum anderen sind wir sehr sorgfältig mit den Abrechnungen umgegangen. Alle Projekte 
wurden sehr sorgfältig dokumentiert, abgerechnet und abgeschlossen.   
 
Mit Petra Henke und Werner Schwarz haben wir sehr engagierte Kassenprüfer, die in den 
letzten Jahren eine intensive Arbeit geleistet haben. Winfried Barkschat bedankt sich an dieser 
Stelle bei beiden Kassenprüfern für das Engagement.  
 
Im Jahr 2014 wurde unser bisher größtes Projekt (TRImaS) abgeschlossen. Die 
Gesamtkosten des Projektes beliefen sich auf 359.739,12 Euro. Die finanziellen Mittel 
wurden komplett durch Heino Grewe-Ibert  von Sponsoren/Stiftungen etc. eingeworben. 
D. h. der Verband hat hier keine eigenen Mittel einsetzen müssen.  
 
Die Förderer und Sponsoren des Projektes haben in 4 Jahren folgende Leistungen 
erbracht:  

- Lotto-Sport-Stiftung: 160.000,00 Euro  
- Stiftung Nord LB Öffentliche 120.000,00 Euro  
- Braunschweigische Landessparkasse: 69.000, Euro  
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- LandesSportBund: 5.600,00 Euro  
 
c) Iris Jansohn:  
Die alte TVN Homepage wurde am 08.05.2015 um 18.00 Uhr abgeschaltet. Die neue Seite 
wird heute während des Verbandstages live relauncht. Bei der Amtsübernahme Ende 2013 
wurde relativ zügig beschlossen eine neue Homepage aufzusetzen. Einher ging hier die 
Überlegung sich professionell aufzustellen sowie kunden- und anwenderfreundlicher zu 
werden. Dazu gehört auch die Erstellung eines neuen Logos. Dabei haben wir uns an anderen 
Landesverbänden und Vereinen auch überregional orientiert. Die Auswahl des neuen Logos 
lief über die Verbandswebsite per Abstimmung. Die Piktogramme - insbesondere der Läufer – 
sind absichtlich, um auch der Integration der Paratriathleten in den Triathlonsport Rechnung 
zu tragen, als Handbiker interpretierbar.  
 
Sämtliche Produkte für Print und Web Versionen wurden von einer externen Grafikerin erstellt. 
Die Umstellung auf die Briefköpfe, Satzung und Ordnungen liefen dann über die 
Geschäftsstelle.  
 
Folgende Marketingartikel zum Verleih für die Veranstaltungen wurden angeschafft:  

- 5 Beachflags mit verschiedenen Anker und Befestigungsmöglichkeiten 
- 5 Banner 
- 1 hochwertiger Zielbogen X-GLOO  

 
Alle Marketingartikel können über die Website bestellt werden. Die Zubehörbeschreibung wird 
auch an den Taschen etc. befestigt sein. Wenn beim Rücklauf Zubehör fehlen sollte, muss 
dieses berechnet werden.  
 
Die Sponsorenmappe wird derzeit von einer Grafikerin erstellt. Geplant ist ein Druck im 
September. Das Dokument wird auch als Download zur Verfügung stehen.  
 
Die direkte Buchung von Camps, Seminaren und Fortbildungen auf der Website wurde 
ebenfalls anwenderfreundlicher gestaltet. 
 
Die Daten aller Mitgliedsvereine inkl. Adresse und Ansprechpartner wurden komplett neu 
erfasst. Logos können die Vereine ebenfalls hinterlegen. Alle Vereine können ihre Daten 
selbst eintragen. Iris Jansohn bittet die Vereine ihre Daten noch einmal auf Aktualität zu 
überprüfen und ggfs. zu ergänzen oder selbst zu ändern.  
 
Lehrmittel (Bücher etc.) können ebenfalls direkt über die Website gebucht werden. Das 
Ausleihverfahren (Selbstabholung) bleibt gleich.  
 
Anregung von Eckhard Bade/Schwimmclub Altwarmbüchen: Die Berichterstattung in 
den Zeitungen (nicht nur Regionalblätter sondern Hauptberichtserstattung) sollte vom 
Verband noch stärker gesteuert werden.  
 
d) Heinz Wellmann – Bericht der “Aktuelle Stunde“ 
Die “Aktuelle Stunde“ wurde erstmalig eingerichtet. Heinz Wellmann hat als Sprecher 
der Vereine 3 Themenvorschläge gemacht und hat auch Rückmeldungen aus den 
Vereinen erhalten. Beim nächsten Mal wird er die erweiterte Themenliste vor der 
Sitzung an die Vereine weitergeben. Heinz Wellmann erhofft sich dadurch eine größere 
Beteiligung.  
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Themen:  
Ausreichend Schwimmtraingszeiten - Vorgehensweise:  
Dargestellt wurden 2 Modelle aus Wunstorf und Oldenburg. Hier ging es darum sich 
Schwimmzeiten zu sichern. Es wurde zusätzlich angeregt ein Gespräch auf Verbandsebene 
mit dem Schwimmsportverband zu führen. Allerdings gab es hier auch einige Skepsis, d. h. 
die Idee muss nochmal geprüft werden.  
 
Familientriathlon - Werbung für den Triathlonsport  (Schwarme)  
Der Verband hat eine sensationell gute Schülerarbeit über TRImaS und das Folgeprojekt “Auf 
die Räder, fertig, los“. Der Übergang vom Schülertriathlon zum Erwachsenen-Triathlon ist aber 
nicht so einfach. Vielleicht ist es eine Möglichkeit über den Familientriathlon diese Lücke zu 
schließen. Diese Wettbewerbe finden immer als Staffeln statt, so dass immer nur eine Sportart 
ausgeübt werden muss.  
 
Förderung der Jugendarbeit - Lotto Sportstiftung  (Regelung TVN) 
Es können Anträge mit einer Maximalhöhe von 1.000,00 Euro gestellt werden. Bei 
Zuschüssen über 500,00 Euro besteht die Verpflichtung das Projekt, welches gefördert wurde, 
beim nächsten Verbandstag vorzustellen (Vorstellung anschaulich über Stellwände oder ppt).  
 
Unterstützung der Vereine durch den TVN  (Übersicht, Anträge) 
Insgesamt entstand der Eindruck, dass die Vereine gut vom TVN unterstützt werden. 
Allerdings gab es die Anregung, dass der TVN die Kampfrichterkosten für die Schülerserie 
komplett übernehmen sollte. Seit diesem Jahr werden die Kosten für die Kampfrichtereinsätze 
bis 1.000,00 Euro für die Veranstaltungen der Schülerserie übernommen. Das Budget reicht 
aber nur für 6 Veranstaltungen. Es gibt aber mindestens 15 Veranstaltungen die betreut 
werden müssten. Heinz Wellmann hat versprochen sich als Sprecher der Vereine dafür 
einzusetzen, dass der Verband hier die Budgetplanungen für 2016 anpasst.  
 
Aufbau eines Netzwerkes: Vereine, Trainer  (Wilhelmshaven) 
Es gab den Vorschlag den Jugendtrainerrat wieder ins Leben zu rufen. Ein Wunsch der 
Vereine ist es regionale Angebote / Fortbildungen für Trainer auf der Homepage des TVN zu 
veröffentlichen sowie die Suche nach Startgemeinschaften zu ermöglichen. 
 
Änderung der Liga-Struktur – pro /contra  (Erörterung Wolfgang Mangelsen)  
Die teilnehmenden Vereine sind der Meinung die neue Liga Struktur im kommenden Jahr 
auszuprobieren und aus den Erfahrungen zu lernen. 
 
Die “Aktuelle Stunde“ wird beim nächsten Verbandstag fortgesetzt. Es sollen dann aber 1,5 
Stunden dafür eingeplant werden. Heinz Wellmann bedankt sich bei den Verantwortlichen 
Heino Grewe-Ibert, Dagmar Weber und Nele Nieschlag für die tolle Jugendarbeit. Ein weiterer 
Dank geht an die Geschäftsstelle Simone Molloisch, Julia Schlinkmann und Julius Mumme für 
die Unterstützung und die gute Zusammenarbeit.  
 
Pause 
 
Iris Jansohn gibt zur Kenntnis, dass diese Veranstaltung aufgezeichnet wird (nur 
Audio). Dies ist für die spätere Protokollierung einfacher.  
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5) Erörterung des Jahresabschluss 2014  
Winfried Barkschat geht nur auf die Zahlen ein, die eine besondere Bedeutung haben, bzw. 
bei denen sich Veränderungen ergeben haben.   
 
Die Buchführung wurde in zwei Ausfertigungen vorgelegt, zum einen die Gewinnermittlung 
nach dem Einkommensteuerrecht und zum andern die Haushaltsplanung 2015 sowie den 
Jahresabschluss inkl. der Rechnungsabgrenzung. D. h. alle Zahlungen wurden in dem Jahr 
gebucht,  in das sie hineingehören und nicht in dem der Geldfluss gewesen ist.   
 
Leistungssport: Die Zuschüsse werden vom LSB nach langfristigen Erfolg berechnet. Die ganz 
großen Erfolge des TVN sind jetzt 3-4 Jahre her. Daher sind hier die Zuschüsse etwas 
zurückgegangen. Hier sind wir in intensiven Gesprächen mit den Landestrainern, um weitere 
Talente aufzubauen. Ganz konkret bedeutet dies, dass der TVN 5.000,00 Euro weniger im 
Vergleich zum Vorjahr erhält, durch die Einordnung in eine andere Förderstufe.  
 
Aktuell haben wir 6-7% mehr Mitglieder und 5 neue Vereine gegenüber dem Vorjahr. Aufgrund 
des Wachstums wird die Bedeutung des TVN im LSB von Jahr zu Jahr immer größer.  
 
Einnahmen aus Projektkonten: Aus den Projekten TRImaS und Integration konnten 
13.035,26 Euro in den Verband einfließen. Die Gelder aus den Projekten konnten erzielt 
werden, weil bestimmte Leistungen durch den Verband erbracht wurden. Die Geschäftsstelle 
hat hier bestimmte Aufgaben übernommen. Aus diesem Guthaben werden an die Vereine die 
Reisekosten entsprechend der Regelung für den heutigen Verbandstag übernommen. Der 
Restbetrag fließt in die Rücklagen.  
 
Einnahmen 2014: 333.236,84 
Ausgaben 2014: 309.278,28 
Überschuss erwirtschaftet: 23.958,56  
 
Das Rücklagenziel konnte erreicht werden.   
 
6) Bericht der Kassenprüfer und Entlastung des Präsidiums für 2014  
Werner Schwarz hat am 21.03.2015 gemeinsam mit Petra Henke die Kasse in der 
Geschäftsstelle des TVN geprüft. Anwesend waren bei der Prüfung Simone Molloisch und  
Winfried Barkschat. 
 
Werner Schwarz bedankt sich bei der Geschäftsstelle nochmals für die umfangreichen 
Unterlagen, die bereits im Vorfeld der Prüfung zur Verfügung gestellt wurden. Die Grundlage 
der Kassenprüfung war der aktuelle Soll / IST Abgleich, da zur Zeit der Kassenprüfung  der 
Jahresabschluss vom Steuerberater noch nicht vorlag. Der Jahresabschluss wurde vom 
Steuerberater am 7.5.2015 übermittelt. Nach Abgleich des Jahresabschlusses konnte Werner 
Schwarz hier keine Unterschiede  zum Soll / Ist Abgleich feststellen.  
 
Die Kontostände wurden geprüft und stimmten mit den Kontoauszügen überein. Die Belege 
und Buchungen wurden stichprobenartig geprüft.  
 
Intensiv geprüft wurden die Projekte TRImaS und Integration. Die Prüfung hat hier ergeben 
dass die Projekte komplett aus Fördermitteln finanziert wurden. D. h. der TVN hat hier keine 
eigenen Mittel verwendet.  
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Des Weiteren wurden zwei Lehrgänge komplett geprüft. Die Saisonvorbereitung des Kaders 
und die Kampfrichter Aus- und Fortbildung. Die Kassenprüfer konnten hier feststellen, dass 
diese Lehrgänge komplett über LSB-Zuschüsse und Teilnehmerbeiträge finanziert wurden.  
Die Abrechnungen waren jeweils anhand der Belegführung komplett nachvollziehbar. Über 
den LSB sind im Jahr 2014 über 50.000,00 Euro an Zuschüssen für Lehrgänge etc. in den 
Verband geflossen.  
 
Ab 2015 soll es in der Geschäftsstelle eine Erweiterung der Software (Datev) geben. Zukünftig 
wird es dann für die Geschäftsstelle möglich sein, die Kostenstellen digital und nicht mehr 
manuell auszuwerten.  
 
Die Kassenprüfer sind sehr zufrieden. Die Buchführung ist transparent, nachvollziehbar 
und ordnungsgemäß gebucht.  
 
Die Entlastung des Präsidiums erfolgt einstimmig.  
 
7) Erörterung und Genehmigung des Haushaltsplan 2015  
Winfried Barkschat geht auf geänderte Positionen im Haushaltsplan ein:  
Aufgrund der bereits erwähnten Kürzung im Bereich des Leistungssports wurden hier bei den 
Zuschüssen entsprechend weniger eingeplant.   
 
Die Projekte werden für 2015 komplett in den Haushalt eingearbeitet und nicht mehr wie 
bisher separat gebucht.   
 
Für das Projekt “Auf die Räder, fertig, los!“ erhalten wir Zuschüsse in Höhe von 
128.000,00 Euro für 2 Jahre. Für 2015 haben wir einen Verbrauch von 68.000,00  Euro 
eingerechnet. Die restliche Summe von 60.000 Euro wurde als Rücklage für 2016 eingestellt.   
 
Ein weiteres Projekt wurde noch nicht im Haushalt aufgenommen, da die Verträge noch nicht 
final abgestimmt sind. Die Zahlen sind dann im nächsten Haushaltsplan mit aufgeführt. 
 
Der Grundsatz des Präsidiums ist es, kein Gehalt an Präsidium und Beauftragte auszahlen 
und komplett ehrenamtlich zu arbeiten. D. h. es wird keine Minijobs etc. geben. Die 
Geschäftsstelle ist von dieser Regelung ausgenommen. Die Fahrkosten werden jedoch 
erstattet. In Einzelfällen (je nach Entfernung) auch Hotelkosten. Eine Ausnahme für 2015 
wurde beschlossen: Es wird eine Ehrenamtspauschale für die Mitarbeit eines Beauftragten an 
der neuen Homepage ausgezahlt. 
 
Die Raumkosten für die Geschäftsstelle sind seit Jahren konstant. Das Präsidium steht hier in 
Kontakt mit dem LSB um größere Räumlichkeiten zu bekommen. Aktuell arbeiten 3 Personen 
in dem kleinen Büro. Das Präsidium möchte an dieser Stelle gerne mehr investieren. 
 
Eine D&O Versicherung wurde neu abgeschlossen. Bei groben Verstößen bei Nichtachtung 
einer Information (dies kann z. B. schon bei einer nicht gelesenen E-Mail eintreten) haftet das 
Präsidium nach §26 BGB. Die Versicherung wurde daher - auch in Anbetracht der 
Größenordnung unseres Budgets - um diesen Schutz erweitert.  
 
Öffentlichkeitsarbeit: Hier wurden neue Banner, Beachflags und ein Zielbogen angeschafft. 
Aufgrund der Investitionen wurden hier einmalig für 2015 9.500,00 Euro eingeplant. Für 
2016 wird diese Position wieder gesenkt. Ende 2016 wird das alte Logo komplett  
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aufgegeben. Bis dahin werden aber Artikel und Materialen nach Möglichkeit mit dem alten 
Logo (Medaillen, Bekleidung etc.) aus Kostengründen weiter verwendet.  
 
Der Haushalt 2015 wurde einstimmig genehmigt.  
 
8) Neuwahlen:  
Präsident:  
Arnd Schomburg tritt aus privaten Gründen vom Amt zurück. Der Präsident bedankt sich für 
die gute Zusammenarbeit in den letzten 1 ½ Jahren und schlägt Winfried Barkschat als neuen 
Präsidenten des TVN vor.  
 
Winfried Barkschat wird einstimmig zum Präsidenten des TVN gewählt.  
 
Die Wahl der beiden Vizepräsidenten findet turnusgemäß beim nächsten Verbandstag statt. 
Ein Vizepräsident/eine Vizepräsidentin kann aber auch schon vor der Wahl im Frühjahr 2016 
kooptiert werden.  
 
Sprecher der Vereine:  
Heinz Wellmann wird einstimmig gewählt.  
 
Kassenprüfer:  
Werner Schwarz wird einstimmig gewählt (eine Enthaltung).  
Petra Henke wird in Abwesenheit einstimmig gewählt. 
 
8) Aktuelle Informationen der Beauftragten  
a) Bericht Leistungssport  
Fjordor Weis - Trainer für den Nachwuchskader in Hannover - berichtet in Vertretung für alle 
Landestrainer:  
Die Vorbereitung des Landeskaders läuft nach Plan. Es wurden gute Leistungen im 
Trainingslager Mallorca erbracht. Aktuell läuft ein Vorbereitungstraining für den Deutschland 
Cup in Kraichgau. In diesem Jahr finden nur zwei Veranstaltungen des Deutschlandcups statt.  
Aktueller Stand unserer “Olympiahoffnungen“: 

- Jonas Schomburg 1. und 5. Platz beim Afrikacup, mehrere DNF’s und dann ein 44. 
Platz beim WTS Capetown, 51. Platz in New Plymouth. Bei der  World Series gibt es 
die meisten Punkte für das  Olympia Ranking.  

- Justus Nieschlag 1. Platz 2014 beim Europacup in Bratislava. 2015 21. Platz WT Abu 
Dhabi, 11. Platz WTs Auckland. Bester Deutscher in der Gesamtwertung (Stand 
30.04.15) in der World Series Gesamtwertung. 

 

Das Training des Nachwuchskaders findet parallel zum Kadertraining statt. In diesem Jahr 
wurden 15-20 Athleten trainiert. Im Herbst wird das Training wieder starten. Die Termine 
werden wieder auf der Homepage veröffentlicht.  
 
b) Bericht Ligawesen  
Wolfgang Mangelsen berichtet, dass es in der Landesliga eleven sportswear Tour einen 
Zuwachs gibt. Aktuell sind es 38 Herren Teams und 18 Damenteams. Insgesamt hat die 
Landesliga 995 Starter für 2015, d. h. alle 995 sind auch in Besitz eines Startpasses. Die 
Landesliga ist bis zur Grenze ausgereizt. 
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Wolfgang Mangelsen ist des Weiteren zuständig für das Meldewesen der Regionalliga Nord. 
Seit dieser Saison hat er zusätzlich, durch den Tod von Wolfgang Krawczyk,  kommissarisch 
die Leitung für den Ligaausschuss übernommen. In diesem Jahr gibt es nur 4 
Ausrichtungsorte für die Regionalliga. Im nächsten Jahr wird Bremen / Gewoba Triathlon evtl. 
mit dazu kommen. Die Regionalliga Teamstärke wächst ebenfalls. Derzeit haben wir vier 
niedersächsische Teams in der Regionalliga, zwei Teams in der 2. Bundesliga und leider kein 
Team in der 1. Bundesliga. In diesem Jahr wird es auch keine Veranstaltung der 1. Bundesliga 
in Niedersachsen geben. 
 
c) Bericht Jugend  
Dagmar Weber und Nele Nieschlag berichten:  
Das Winterjugendcamp und das Frühjahrstrainingslager 2014 und 2015 waren wieder gut 
besucht. Im nächsten Jahr findet das Frühjahrstrainingslager vom 29.03-03.04.2016 in 
Clausthal-Zellerfeld statt.  
 
Das erste Landesfinale “Jugend trainiert für Olympia“ hat 2014 in Wingst stattgefunden. Die 
Siegerschule aus Buxtehude hat im September beim Bundesfinale in Berlin einen guten 13. 
Platz belegt. Das Landesfinale 2015 findet am 18.Juni in Pattensen statt. Aktuell haben sich 
12 Schulen für den Landesentscheid angemeldet. Die Siegerschule qualifiziert sich dann für 
das Bundesfinale in Berlin. Im Herbst 2015 ist ein Wochenende für die Bestplatzierten der 
Schülerserie Nord und Süd geplant.  
d) Bericht Schulsport und Projekte  
Heino Grewe-Ibert berichtet, dass aktuell mit Dagmar Weber, Nele Nieschlag, Astrid Rühmann 
sowie unseren beiden FSJlern ein tolles Jugendteam existiert. Alle Mitwirkenden haben 
zudem eine Trainer C- Ausbildung beim TVN durchlaufen.  
 
Das neue niedersachsenweit laufende Projekt “Auf die Räder, fertig, los!“ soll Kinder für unser 
Sportart sensibilisieren. TRImaS ist dabei bei allen Projekten das oberste Label. Der TVN ist 
personell derzeit auf allen Ebenen super aufgestellt mit einer enormen Fachlichkeit und einer 
sehr guten Zusammenarbeit im Team.  
 
Heino Grewe-Ibert bittet die Vereine, bei Interesse an Kooperationen in den Regionen um eine 
Rückmeldung an die Geschäftsstelle. Es findet dann zusammen mit der Sportjugend 
Niedersachsen und dem LandesSportBund eine Beratung statt. 
 
f) Bericht Kampfrichterwesen und Disziplinarkommission  
Jochen Fricke berichtet, dass die Bundeskampfrichterausbildung zukünftig die Level 1 
Ausbildung ITU beinhalten.  
Aktueller Personalstand der Kampfrichter:  

 116 niedersächsische Kampfrichter 

 9 Bundeskampfrichter 

 8 Kampfrichter aus Bremen 
 

Im Jahr 2015 werden 44 Veranstaltungstage betreut. Hier gibt es in diesem Jahr eine 
Steigerung durch die Betreuung der Jugendwettkämpfe. Niedersächsische Kampfrichter 
betreuen auch wieder nationale und internationale Wettkämpfe. Aus- und Fortbildungen laufen 
wie geplant und nehmen Vorreiterrollen ein. Holger Wackerhage wird im nächsten Jahr die 
Kampfrichter Level 2 Ausbildung absolvieren. Der Wissenstand der Kampfrichter wird auch 
über Hausregeltests geprüft. Im Herbst wird es wieder eine Auswertung der 
Kampfrichtereinsätze geben. Dem Präsidium geht der Bericht im Nachgang zu.  
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Disziplinarkommission:  
In der Disziplinarordnung haben wir einen Änderungsbedarf. Die Änderung ist jedoch rein 
redaktionell abgestimmt auf die neue Sportordnung. Die Änderung liegt als Antrag vor. Im 
letzten Jahr hatte die Disziplinarkommission keinen Beratungsbedarf.  
 
g) Bericht Anti Doping 
Ab dem 1.1.2015 gilt der neue Wada Code. Rund 40.000,00 Euro kostet dieses neue 
Verfahren der DTU. Der DOSB hat gefordert, dass die Dachverbände ihre eigenen 
Kontrolleure absetzen. Die Nada führt (Vergabe an 2 Firmen) die Kontrollen bei den 
Deutschen Meisterschaften durch. Die Fachverbände kontrollieren weiterhin die 
Veranstaltungen auf Landesebene. Für Niedersachsen bedeutet dies, dass bei 2 
Veranstaltungen Kontrollen durch Volker Oelze und Thomas Begemann durchgeführt werden. 
Laut Meinung von Volker Oelze wird die Qualität der Kontrollen aber durch die neue Regelung 
insgesamt sinken.  
 
Volker Oelze und Thomas Begemann werden auch präventiv arbeiten. Geplant sind 
Vorträge in den Vereinen und an Schulen. Gemeinsam mit dem LandesSportBund ist 
wieder ein Anti-Doping Tag geplant. Ein Gespräch mit dem neuen Anti-Doping 
Beauftragten des LSB wird in den nächsten Wochen stattfinden. 
  
h) Bericht Veranstaltungen  
Thomas Behrens berichtet, dass aktuell 64 Veranstaltungen genehmigt wurden. Bei den 
Schülerveranstaltungen sind es derzeit 10 Veranstaltungen. Im Schülerbereich wurden leider 
zwei Veranstaltungen abgesagt. Die Ausrichter haben immer mehr Probleme aufgrund der 
behördlichen Vorschriften.  
 
Thomas Behrens bittet die Ausrichter ihre Genehmigungsunterlagen rechtzeitig 
einzureichen, damit bei Streckenabweichungen etc. zeitnah eine Klärung erfolgen kann. 
Wichtig ist die frühzeitige Abgabe ebenfalls für die Planung der Kampfrichtereinsätze.   
 
Die DTU hat seit dem letzten Herbst einen neuen Veranstaltungskalender. Alle Ausrichter 
mussten sich hier registrieren und die Daten der Veranstaltung selbst eintragen. Eine 
Dateneingabe über den TVN für den Ausrichter ist nicht mehr möglich. Die Freischaltung nach 
Prüfung der Unterlagen und Daten erfolgt dann von Thomas Behrens. Teilweise ändern 
Ausrichter ihre Daten auf der DTU Seite. Hier bekommt Thomas Behrens zwar eine Nachricht, 
dass Änderungen vorgenommen wurden, jedoch keine Information welche Daten geändert 
wurden. Thomas Behrens wünscht sich hier eine Nachricht, in der die vorgenommene 
Änderung erläutert wird. Dann kann die Veranstaltung auch wieder freigeschaltet werden.  
 
i.) Bericht Bildung  
Heino Grewe Ibert berichtet für Thomas Weis:  
Das Team Bildung ist aktuell gut aufgestellt. Die Trainer C-Ausbildung findet in der letzten 
Oktoberwoche 2015 statt. Beim Rennrad Wochenende im Juni 2015 gibt es noch einige freie 
Plätze für die Lizenzverlängerung.  
 
Für die Senioren wird es im Herbst einen Lehrgang geben. Abgerundet wird das 
Lehrgangsprogramm dann im November mit einem Frauenlehrgang. 
 
Alle Lehrgänge sind auf der neuen Website des TVN zu finden.  Wir sorgen für Aus- und 
Fortbildungen um die Qualität in den Vereinen zu sichern.  
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Am 13.02.2016 wird ein Leistungssport-Symposium in Kooperation mit Spomedis für 
Multiplikatoren aus dem Triathlonsport im LandesSportBund / Toto-Lotto-Saal 
stattfinden.  Bei Wünschen zu Lehrerfortbildungen etc. bitte an Heino Grewe-Ibert wenden.  
 
10) Anträge  
a) Antrag 1 TVN: Genehmigungsgebühr Startgemeinschaften d. TLL Nds.  
Die Bearbeitung der Anträge auf Startgemeinschaften sind mit einem gewissen Aufwand  
verbunden deshalb soll hier eine Genehmigungsgebühr eingeführt werden.  
Der Antrag wurde einstimmig angenommen.  
 
b) Antrag 2 TVN: Änderung der TVN-Disziplinarordnung  
Die Änderung ist rein redaktionell abgestimmt auf die neue Sportordnung.  
Antrag wurde einstimmig angenommen 
 
c) Antrag 3 Änderung der Ligastruktur  
Der Antrag wird zurückgezogen. Der Rahmen soll hier noch besser konstruiert  werden. Des 
Weiteren soll die Meinung der Ausrichter zu der geplanten Änderung eingeholt werden. 
Wichtig ist hier auch, eine saubere Abgrenzung zwischen Verbandsliga und Landesliga 
hinzubekommen. Für 2016 soll die neue Struktur als Projekt starten.  
 
10) Verschiedenes  
Winfried Barkschat wird den Steuerberater noch stärker in die Pflicht nehmen, damit wir im 
kommenden Jahr den Jahresabschluss nicht wieder so kurzfristig erhalten.  
 
Termin/Ort Verbandstag:  
Der nächste Verbandstag findet am 09.04.2016 im Toto-Lotto-Saal/LandesSportBund 
Niedersachsen in Hannover statt.  
 
Hannover, den 10.08.2015 
 

                               
Winfried Barkschat Iris Jansohn  Heinz Wellmann Simone Molloisch  
Präsident  Vizepräsidentin   Sprecher der Vereine  Protokollführerin                                            
 

 
 
 

 


